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FOTOS DE LA SEMANA>>

>> Logran primer trasplante de bomba cardíaca y riñón de cerdo
En el primer procedimiento médico de este tipo, una
mujer de Nueva Jersey (EE. UU.) de 54 años recibió una
nueva bomba cardiaca junto con un riñón y un timo pro-
cedentes de un cerdo. Esta es la segunda persona viva
en el mundo a la que se le ha trasplantado un riñón pro-
cedente de un cerdo, aunque modificado genéticamente,

informó la cadena pública estadounidense NPR. “No me
había sentido tan bien en años”, dijo a NPR Lisa Pisano,
la paciente trasplantada en el hospital de la Universidad
de Nueva York. Un hombre de Massachusetts fue el pri-
mero en recibir un riñón de cerdo el mes pasado.

>>
Estados Unidos vive una expansión de fuertes protestas
de estudiantes universitarios propalestinos que ya llegó a
60 universidades del país y tiene cientos
de detenidos. Con campamentos frente a los estableci-
mientos educativos, los universitarios mantienen manifes-

taciones pacíficas que son constantemente violentadas
por la Policía. El motivo es la situación en la Franja de
Gaza perpetrado por Israel, país al que Washington
otorga ayuda militar y financiera.

Las universidades de EEUU protestan contra la guerra en Gaza
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>> Francia asegura que la energía nuclear es la “tecnología
del futuro”, pero España la está desmantelando

La manifestación sindical unitaria con ocasión del 1 de
mayo en París degeneró en disturbios cuando algunos
grupos radicales atacaron comercios de la capital, lo que
provocó la intervención de las fuerzas del orden que die-

ron lugar a detenciones. Fuentes policiales indicaron que
hubo arrestos de grupos violentos que atacaron varias
tiendas en las que causaron desperfectos, así como dife-
rente mobiliario urbano.

FOTOS DE LA SEMANA>>

Los países de la Unión Europea están marcados por
una encrucijada que divide a aquellos que consideran a
la energía nuclear como limpia y quieren fomentarla, y
los que apuestan solo por energías renovables. Es que,
mientras que el Gobierno español anunció sus planes

de eliminar gradualmente los reactores nucleares del
país y prevén el cierre de la primera planta para 2027,
el presidente francés, Emmanuel Macron, defiende
la reactivación del programa nuclear como eje central
de su segundo mandato presidencial.

>> Violentos disturbios en París



6 Sábado 4 de mayo de 2024

>> El Grupo Ayudín quiere fabricar repelente en San Juan
En medio de un histórico brote de dengue en todo el país
y con un alarmante faltante de repelente en los comer-
cios, la noticia es que el producto está cerca de llegar a
producirse en San Juan. Es porque el nuevo Grupo Ayu-
dín, surgido luego de la compra de la operación local de
Clorox Company por parte de Apex Capital, tiene en car-
peta un proyecto para elaborar el producto en su planta

de Chimbas. Actualmente en la fábrica, ubicada en Chim-
bas, se fabrican aerosoles marca Poett que se destinan al
mercado interno y a la exportación. Ahora, los nuevos
dueños buscan aprovechar las instalaciones para sumar a
su portfolio un producto que hoy tiene una demanda insa-
tisfecha en Argentina.

El oficialismo logró avanzar en la Cámara baja, contraria-
mente a lo que había pasado en sesiones extraordinarias.
Tras más de 29 horas de debate, la Cámara de Diputados
aprobó la ley Bases y el paquete fiscal enviado por el go-
bierno de Javier Milei al Congreso. La votación de ley
Bases recibió 142 votos a favor, 106 en contra y 5 abs-

tenciones. En el debate en particular se aprobaron las fa-
cultades delegas para Javier Milei, las privatizaciones de
una decena de empresas del Estado, la reforma laboral y
el paquete fiscal, que incluye un blanqueo, la restitución
de la cuarta categoría del Impuesto a las Ganancias y las
modificaciones a Bienes Personales.

>> Ahora las negociaciones se trasladarán al Senado

FOTOS DE LA SEMANA>>
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POLÍTICA>>
Escribe Juan Carlos Bataller Plana jcbatallerplana@fundacionbataller.org

Una ley que desnuda a 
un sector de la política

G
ran parte del país toma a la
política como un River-Boca.
Las pasiones superan a la

razón y en muchas ocasiones, pesa
más el odio al contrario que el amor
por los colores que nos representa.

l  l  l
La Ley del Tabaco que obtuvo media
sanción el martes en la Cámara de Di-
putados el martes pasado, desnuda
cómo se maneja un sector de la polí-
tica. Ahí no hay divisiones, se termi-
nan los enfrentamientos y pasan a
primar los intereses. A tal punto que
se desdibujó las diferencias del kir-
chnerismo, de la izquierda, del PRO y
de la Libertad Avanza. Había que sal-
var al “señor tabaco” y casi lo logran.

l  l  l
Según una muy buena nota de inves-
tigación firmada por Camila Dolabjian
en La Nación, la historia empezó en
2016. Tabacalera Sarandí, que en ese
entonces tenía una mínima porción
del mercado de cigarrillos, consiguió
una cautelar en la Justicia en lo con-
tencioso administrativo para no pagar
el impuesto interno, modificado du-
rante el gobierno de Mauricio Macri
por decreto, argumentando que la co-
locaba en desventaja frente a las
grandes corporaciones, que tenían
cerca del 96% del consumo asegu-
rado.
Al no pagar impuestos, Sarandí y
otras tabacaleras hoy tienen el 40%
del mercado. Javier Otero, dueño de
Sarandí, pasó de apenas 2% al 25%
de las ventas. Y hoy es multimillona-
rio.

l  l  l
Las tabacaleras internacionales, que
para nada son nenes de pecho, de-
nunciaron hace unos días, a través de
una cámara que le responde, hicieron

una denuncia penal en la Justicia por
supuesto cohecho agravado, incumpli-
miento de los deberes de funcionario
público, evasión, lavado de activos y
otros delitos que pudieran surgir, en
contra de Otero, del extitular de la
AFIP Castagneto y de otros dos fun-
cionarios de la AFIP, un presunto co-
mandante general de Gendarmería y
quien sería un oficial de la Policía Fe-
deral Argentina.
Se basan en la denuncia en un men-
saje anónimo que daba cuenta de ma-
niobras ilegales registradas en las
últimas semanas relativas al presunto
pago de coimas a diputados. La denun-
cia recayó en el juzgado de Daniel Ra-

fecas y en la fiscalía de Carlos Rívolo.

l  l  l
Si se aprueba la ley en el Senado,
todas las tabacaleras unificarían el im-
puesto que pagan a un 73%. Se cal-
cula que la pérdida para el Estado
habría sido de US$2000 millones en
los últimos ocho años por eximir de
impuestos a las tabacaleras interna-
cionales. 

l  l  l
Cuando el ajuste pasa por los jubila-
dos, se entiende lo que es la casta y
que es defendida por gente que está
en todos los sectores…
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TEMAS DE LA JUSTICIA>>
Escribe Eduardo Quattropani Fiscal General de la Corte de Justicia de San Juan

Operar un sistema,
no relatarlo

E
s bueno se sepan las estadísti-

cas aproximadas que arrojan las

distintas Unidades Fiscales a partir

del 26 de febrero último pasado,

fecha en que comenzara a regir en la

Provincia, integralmente, el Sistema

Acusatorio.

Ellas son:

1. Unidad Fiscal CAVIG: 702 cau-

sas

2. Unidad Fiscal ANIVI: 104 causas

3. Unidad Fiscal Flagrancia: 320

causas

4. Unidad Fiscal Delitos contra la

Propiedad: 3624 causas

5. Unidad Fiscal Delitos Especia-

les: 579 causas

6. Unidad Fiscal Genérica: 659

causas

7. Unidad Fiscal Delitos Informáti-

cos y Estafas: 620 causas

8. Unidad Fiscal del Norte: 221

causas

l Esos números, esas estadísticas,
leídas fríamente, pueden tener una

muy distinta significación, pero anali-

zadas desde una mentalidad buro-

crática administrativa, de ordinario,

terminan en conclusiones, omisiones

o actitudes que condicionan el éxito

del sistema. 

l Lo primero que hay que entender

es que el delito, los delincuentes no

paran en días inhábiles, recesos ju-

diciales, feriados, ferias, Día de la

Madre, del Padre, etc. Es decir,

esos números reflejan el trabajo de

todos los días del año, sin pausa al-

guna

. 

l Que, lógicamente, los delincuen-
tes no atienen su accionar a un ho-

rario administrativo determinado por

la burocracia, por lo que los opera-

dores deben prestar servicio las 24

horas del día los 365 días del año.

Como prueba de ello, debemos

decir que en la Unidad de Abordaje

Territorial se han recibido, en ese

período, 7203 llamados, distribui-

dos de la siguiente manera: 2043

en la mañana, 3112 en la tarde y

2035 en la noche.

l La realidad marca, y la burocra-
cia no lo entiende, que allanamiento

que no se realiza inmediatamente,

a veces en forma simultánea, está

destinado generalmente el fracaso,

y que, para que ello no ocurra, hace

falta personal suficiente y movilida-

des a disposición. 

l La buena praxis indica que, a
una mujer golpeada o violada, o a

un niño abusado, no se le puede

pedir que “vuelva mañana” o que es-

pere horas para que lo atienda un mé-

dico o una psicóloga. La burocracia,

por el contrario, parece creer que hay

que cerrar de noche las Unidades Fis-

cales. 

l Debe entenderse que la dotación
de personal para atender las 24 horas

del día, para realizar medidas en la

calle, para concurrir al lugar del

hecho, para ordenar tareas de investi-

gación, para preparar el caso, etc., no

puede quedar a merced de quienes no

tienen ni la más aproximada idea de lo

que es el trabajo en el Sistema Acusa-

torio. 

l La cuestión de fondo es que lo que
está en discusión es si predomina la

burocracia administrativa y las Unida-

des Fiscales dejan de trabajar 24/7

como a la fecha, de concurrir a los lu-

gares del hecho, de participar activa-

mente de los allanamientos, es decir,

prácticamente volviendo a las costum-

bres del sistema anterior, o si, por el

contrario, se vencen esas resistencias

irrazonables y se dan los pasos nece-

sarios para fortalecer un sistema que,

con un poco de esfuerzo, está desti-

nado a dar una mucho mejor justicia y

seguridad a la Provincia. Esa es la

cuestión. 
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ECONOMÍA>>
Escribe Marcelo Delgado Abogado - Economista

Jubilaciones: 
“Del anhelo a la condena”

E
l esfuerzo de una vida de tra-

bajo, cuando las energías vitales
se van apaciguando, merece ser co-
ronado con un retiro remunerado
que se fue forjando en los años de
actividad. La jubilación es esa pro-
tección que llega en la tercera edad.
En el mundo muchas personas aho-
rran y planifican actividades para
cuando llegue el tiempo de jubilarse.
Algunos eligen viajar, otros mudarse
a lugares más tranquilos, o bien de-
dicarse a proyectos culturales, socia-
les, religiosos; entre muchos otros.
El tiempo que antes le dedicaban al
trabajo, ahora lo pueden invertir en
sueños, que se fueron gestando en
la vida laboralmente activa.

Argentina no fue la excepción hasta
hace unos 20 años. Los jubilados no
sólo gozaban de una compensación
económica (haber jubilatorio), sino
también de protección sanitaria
(PAMI), beneficios turísticos, como
los hoteles de Chapadmalal (Mar del
Plata), Río Tercero (Sierras de Cór-
doba), financieros (prestamos subsi-
diados); entre muchos otros
reconocimientos al esfuerzo de los
años de trabajo.
Por ello, cuando las personas se
acercaban a la edad del retiro, con-
taban los días y aceleraban los trá-
mites para gozar de los beneficios
previsionales. En la actualidad, se
piden años de prórroga, se procura
estar activo cuanto más se pueda.
La previsión para la tercera edad ya
no resulta de los aportes previsiona-
les, sino de los ahorros personales.
El deterioro de los beneficios jubila-
torios ha sido integral. La relación de
los ingresos de los activos con los
pasivos pasó del 80% a menos del
50%. El PAMI, con grandes dificulta-
des para cubrir las prestaciones sa-
nitarias, y el resto de los servicios,
ausentes.
Esta semana, la Cámara de Diputa-

dos le dio media sanción a un pro-
yecto de ley que nuevamente golpea
a los que van llegando a la tercera
edad, y particularmente a las muje-
res.
Entre las medidas más relevantes,
podemos mencionar las siguientes:
Se eliminan las moratorias previ-

sionales por aportes insuficientes:

Para jubilarse se requiere tener 60
años las mujeres y 65 los varones
(edad mínima) y 30 años de aportes.
Quienes tienen la edad mínima, y no
cuentan con la totalidad de aportes,
hasta ahora podían acceder a una
moratoria para completar los años
de aportes, o podían integrarlos en
su vida activa. Con la reforma, las
personas deberían trabajar hasta
completar los años de aportes, o no
podrán jubilarse.

Se crea una “Prestación de retiro

proporcional”. Es un beneficio so-
cial sustituto de la jubilación, a la que
tienen derecho las personas (varo-
nes y mujeres) que cumplieron 65
años y que no cuentan con los 30
años de aportes. El valor será del
80% de la Jubilación Mínima, hoy en
$190.141,60. Esto afecta a nueve de
cada diez mujeres que tienen 60
años, y no cuentan con los años de
aportes, que deberán esperar cinco
años más para obtener la PRP. En el
caso de los hombres que tienen 65
años, solo 3 de cada diez, podrán ju-
bilarse.

Jubilarse hoy, más que un anhelo,
parece una condena. En muchos
casos constituye una ayuda. ¿Serán
medidas transitorias hasta que se
acomoden las cosas, o continuará el
camino de deterioro y ajuste de los
últimos 20 años?
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Pasa a página siguiente

Una entrevista de 

Mariano  Bataller

“Sí, hemos descubierto cobre en

superficie. Es un descubrimiento

reciente, así que vamos a empezar

a perforar y a ver el resultado en

profundidad.  No estaba dentro de

nuestras expectativas, fue una gran

sorpresa. Este hallazgo puede ser

aún más significativo de lo que

creemos”.  El anuncio lo confirmó el

presidente ejecutivo del directorio de

Challenger Gold, fundador de Huali-

lán, Sergio Rotondo. 

Fue parte de una larga entrevista con

el empresario.

-¿Por qué te mudaste a Nueva

York?

- Porque los inversores están en

Nueva York y mi trabajo corporativo

requiere una cercanía particular, con

Wall Street y sus mercados.

-¿Cómo ves la inversión en mine-

ría? 

-Nuestro objetivo es lograr inversiones

para que eso genere riqueza para la

provincia.  La pregunta que debería-

mos hacernos es qué necesitan las

empresas para ofrecerle seguridad a

los inversores.

-Ahora, cuando las empresas bus-

can fondos, no es lo mismo que in-

vierta una empresa dedicada a la

minería que un fondo de inversión

que entra y sale 

-En los mercados de capitales ingre-

san fondos en busca de ganancias,

tanto de corto plazo, como de largo

plazo. En nuestro caso, Black Rock, el

fondo de inversión más grande del

mundo, hace más de dos años que es

accionista y nos acompañará hasta

EMPRESARIALES>>

que la mina entre en etapa de produc-

ción. 

-¿Cuál es el perfil de inversores que

buscan? 

-Nuestra objetivo es continuar cre-

ciendo y a su vez, mantener nuestra

cartera atomizada, a través de la inte-

gración de accionistas nacionales e in-

ternacionales. Actualmente contamos

con una gran cantidad de inversores

nacionales, cotizando en el ASX y en

el OTC de New York 

-¿Qué falta para que Hualilán entre

en producción? 

-Hemos presentado el informe de im-

pacto ambiental hace un año. Esta-

mos a la espera de la definición de las

autoridades de la provincia y su apro-

bación. Estamos convencidos de que

la provincia ha hecho un gran trabajo.

Hay otros proyectos también en eva-

luación, son muchas comisiones eva-

“Falta mucho para 

aseverar que sea una

mina de cobre pero tener

una mina de cobre al

lado de la ruta, a una

hora de la capital, sin

glaciares, con un cobre

que va aumentando de

precio confirma que

Hualilán es un pro-

yecto bendecido que
tiene todo lo que tiene

que tener un 

proyecto, es único”. 

NUEVA EXPECTATIVA PARA UNA VIEJA MINA 

Hualilán explorará
hallazgos de cobre
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EMPRESARIALES>>

Viene de pagibna anterior

luando informes que tiene miles de
páginas y en ese sentido la Dra.
Sonia Delgado, directora de nuestra
compañía internacional (Challenger),
lo está llevando adelante, con niveles
de excelencia.

-¿Qué nos podes decir del reciente

hallazgo de cobre en Hualilán? 

- Hemos descubierto cobre en superfi-
cie. Es un descubrimiento reciente,
por lo que comenzaremos con las ta-
reas perforación y  ver el resultado en
profundidad.  No estaba dentro de
nuestras expectativas, fue una gran
sorpresa. Este hallazgo puede ser
aún más significativo de lo que cree-
mos.

-¿Eso hace que el proyecto se

plantee de otra forma?

-Una mina de oro es completamente
diferente a una de cobre. Son dos ne-
gocios diferentes, uno es un negocio
de volumen y el otro negocio es un
negocio más pequeño, donde al final
del día lo que uno produce genera
más ingresos. En tamaño sería dife-
rente, hablo en potencial porque toda-
vía falta mucho para aseverar que
sea una mina de cobre pero tener una
mina de cobre al lado de la ruta, a
una hora de la capital sanjuanina, sin
glaciares, con un cobre que va au-
mentando de precio, confirma que
Hualilán es un proyecto bendecido
que, tiene todo lo que tiene que tener
un proyecto. 

“En Ecuador cada uno 
de los derechos vale

U$S20.000.- anuales y en
Argentia U$S200.-.  Tal vez
sería oportuno disponer

que quien no esté 
dispuesto a invertir, debe
pagar U$S20.000.- anuales
y que esos fondos  se 
destinen a escuelas o 

personas con necesidades
básicas insatisfechas”

Hualilán explorará...

La mirada sobre Milei y el país
-¿Cómo ven a nivel internacio-

nal al presidente Milei?

-En Estados Unidos Milei es casi
un rockstar, definitivamente lo ven
bien por igual, demócratas y repu-
blicanos. Lo perciben como un
cambio en el país y ese es un
hecho muy positivo eso para noso-
tros. En el mundo ven que Argen-
tina definitivamente, puede volver
a despegar.

-¿Es importante para un inver-

sor extranjero que se apruebe el

DNU?

-El DNU es un antes y un des-
pués.  Nuestra expectativa es que
la empresa, a través de cambios
en su legislación, brinde la seguri-
dad de que si una empresa genera
ganancias y paga impuestos,
tenga la posibilidad de poder girar
los fondos a su casa matriz.  

-¿Qué futuro le ves a San Juan,

más allá de la minería?

-Le tengo un enorme cariño a San
Juan y la veo con un gran futuro,
en el sector minería. Creo que hay
un pequeño punto a solucionar y
que a veces no se toma en cuenta
que es la especulación.  A nivel
mundial hay un gran número de
empresas con intenciones de in-
vertir pero no saben cómo hacerlo
por los problemas de Catastro.
Hay más de 6.000 derechos mine-

ros otorgados y muy pocos de
esos proyectos reciben inversio-
nes . 

-Si hay 6.000 derechos mineros

y cinco o seis proyectos en los

que se esta invirtiendo es por-

que hay un catastro minero de

bajo costo?

-Eso debería variarse, en Ecuador
cada uno de los derechos vale
U$S20.000.- anuales y en Argen-
tina U$S200.-.  Tal vez sería opor-
tuno disponer  que quien no esté
dispuesto a invertir, deba pagar el
full price  anual y que esos fondos
se destinen a escuelas o personas
con necesidades básicas insatisfe-
chas”.

-¿Y por qué no se hace?

-El código minero es vetusto y es
por ello que, desde hace ya varias
gestiones, el gobierno está traba-
jando en eso. Hoy, todos esos de-
rechos mineros especulativos no
le están dejando absolutamente
nada a la Provincia. Un derecho
minero implica una obligación y si
no se desarrolla, veo necesario
que se le asigne a quien lo haga.
San Juan cuenta con un potencial
minero que no tienen otras provin-
cias de Argentina pero si ese po-
tencial se encuentra en las manos
equivocadas, se genera una pér-
dida irreparable.

Sergio Rotondo, presidente ejecutivo del directorio

de Challenger Gold, propietario de Hualilán



Sábado 4 de mayo de 2024 13

anual de superficie 2023” indican que
la otrora “Industria madre” perdió en
13 años el 12,9 % de la superficie cul-
tivada, mientras otras provincias como
Salta crecieron en casi un 50 % en el
mismo período. 

Las mediciones confirman por otra
parte la agonía de los pequeños pro-
ductores: Los viñedos son cada vez
más grandes y la producción queda
en pocas manos: El promedio de su-
perficie de viñedos pasó en San Juan
de 5 a 9,1 hectáreas. La tendencia se
repite a nivel nacional: pocos produc-
tores con grandes extensiones . 

En otro orden, el Syrah como varietal

Pasa a página siguiente

La vitivinicultura
va dejando de ser el motor
productivo de la provincia

U
na larga lista de históricos de-
saciertos podría explicar la
caída en casi todos los índices

de la Industria Vitivinícola. El consumo
de vinos per cápita sigue desplomán-
dose, la exportación no logra mante-
ner los mercados, la superficie
cultivada cae un 13 % y el aumento en
los costos de producción deja escasa
rentabilidad a los pequeños producto-
res, quienes entregan los viñedos a
negocios inmobiliarios. En poco más

de 100 años san Juan perdió 300 de
los 396 establecimiento bodegueros
existentes en 1910. Los números de la
cosecha 2024 finalmente son menores
a los proyectados y la ubican en la se-
gunda más baja de los últimos 65
años. Desregulación y concentración
parece ser la tendencia en una activi-
dad que hace mucho dejó de ser la In-
dustria madre para cederle el podio a
la minería.

l l l

Según los últimos datos del INV, la viti-
vinicultura va dejando de ser el motor
productivo de la provincia y cede cada
vez más casilleros a otras actividades.
Los datos surgidos del último “informe

AUNQUE ES LA PROVINCIA QUE MÁS DIVERSIFICÓ

Una nota de 
Gustavo Martínez
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Viene de página anterior

insignia de San Juan aún no logra re-
posicionase después de perder dos
tercios de su producción a raíz de la
enfermedad que atacó los cultivos. Al-
gunos especialistas consideran que el
varietal mantiene el interés de algunos
productores, otros opinan que nunca
debió ser elegido como bandera. Hoy
por hoy es el último en el “Top Four”
de las vides más cultivadas, detrás de
la uva cereza que lidera el ranking con
el 24,5% del total, la Flame Seedless y
el Malbec.

Lo cierto es que San Juan y Mendoza
van cediendo exclusividad progresiva-
mente como provincias productoras y
ya son 20 las jurisdicciones que
apuestan a la producción y elabora-
ción de vinos. Las últimas en sumarse
de la mano del creciente interés por el
enoturismo son Chubut, Jujuy, San-
tiago del Estero, Entre Ríos, Tucumán,
Buenos Aires, La Pampa, Santa Fe,
Córdoba y Santa Cruz. Por ahora tie-
nen escasa superficie cultivada,  pero
en algunas provincias como Santiago
del Estero, San Luis y Santa Fé  hay
un 100 por ciento de viñedos destina-
dos a elaboración de Alta Calidad Eno-
lógica (ACE). San Juan es la última en
ese ranking, con  el 53 %.

l   l   l

Desde el Ministerio de Producción
destacan, sin embargo, un ranking que
sí lidera San Juan: El de la diversifica-
ción. Fue la Provincia que más diversi-
fica su producción de uva seguida de
La Rioja. El 70,6 % del total corres-
ponde a variedades aptas para la ela-
boración de vinos o mosto, y casi el 30
por ciento para consumo en fresco y
pasas. Según algunos productores
éste año crecerá el destino a mosto y
descenderá el porcentaje destinado a
elaboración de vino.

El pronóstico de cosecha realizado ini-
cialmente por el INV no llegará al 16 %
de aumento respecto a 2023, que fue la
peor temporada de la última década.
Según la Federación de Viñateros muy
poco es lo que pudo cosecharse en el
último mes de vendimia, pero de todos
modos superará por poco las cifras del
año pasado: 412 millones de kilos de
uva.

LA VITIVINICULTURA>>

“El informe

del INV no

es real”

P
ara el histórico dirigente de
los viñateros desde la fecha
tomada por el INV para calcu-

lar la superficie cultivada (Diciembre
de 2022) hay más de 10 mil hectá-
reas que han sido abandonadas y
por lo tanto el número no sería de
41.118 sino de más o menos 35 mil
ha. con uva.  “No hay dudas de que
la vitivinicultura va decayendo año
tras año”, dice el dirigente de la Aso-
ciación de Viñateros Independientes
en diálogo con El Nuevo Diario. “El
Mercado está en manos de pocas
empresas, por lo que, si no hay regu-
lación y Estado presente, nunca
vamos a tener rentabilidad -agrega -
Para peor, la energía ha subido seis
veces en un año en el que buena
parte de los cultivos se riegan con
agua subterránea. El riego presuri-
zado también demanda energía. Las
boletas que están llegando hoy son
impagables. Lo mismo el combusti-
ble, que subió por encima de la infla-
ción. Estos costos nos descoloca”.

Ramos no se muestra optimista a
corto plazo: “El año pasado fue la he-
lada, éste año fueron las olas de
calor, el año que viene será por la
Lobesia, porque se nos ha instalado
una plaga que nos han enviado de
chile, difícil y costosa de combatir.
Además el crédito es escaso y caro”

Durante una larga charla Juan José
Ramos repasa la historia de la indus-
tria vitivinícola desde los años 70 en
un intento por explicar los anteceden-

tes de la crisis actual : El grupo
Greco, la CAVIC, el caso Torraga, el
fraccionamiento en origen, el co-
lapso del 2001, la COVIAR, las polí-
ticas desreguladoras del liberalis-
mo, la sequía, la importación de
vinos, la Ley de alcohol cero al vo-
lante, etc.

“Necesitamos que el precio se
forme desde el productor hacia
arriba y que toda la cadena tenga
rentabilidad, como lo tiene la Yerba
Mate. Nos decían que cuando se
exportaran dos mil millones de dóla-
res, el derrame iba a caer sobre los
productores. Eso nunca sucedió. Tal
como lo venimos diciendo desde
hace 20 años, la vitivinicultura está
en extinción”.

Como propuestas, desde los viñate-
ros piden mejoras en la red de disi-
tribución del agua para riego. “Se
invirtió mucho en mejorar la red
eléctrica de todo San Juan pero no
ha sucedido lo mismo con la red hí-
drica. No queremos más canales y
acequias sino cañerías y un sistema
presurizado a disposición de toda la
superficie cultivable.”

Preocupa a Ramos que “el gober-
nador esté tan concentrado en el
tema minero y no así por el tema vi-
tivinícola. Tenemos buena relación
con el ministerio de la Producción,
pero acá hace falta una política dife-
rente sino el turismo enológico ten-
drá que hacer visitas guiadas por la
ruta de las bodegas destruidas y los
viñedos abandonados.”

JUAN JOSÉ
RAMOS

“Necesitamos que el 

precio se forme desde el

productor hacia arriba y

que toda la cadena tenga

rentabilidad, como lo 

tiene la Yerba Mate”.
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I
ndudablemente los tiempos

cambian y la vitivinicultura tam-

bién. Es real que el consumo

baja, más aún en tiempos tan críti-

cos como el que vive el país y el

vino pasa a ser un producto de se-

gunda o tercera necesidad. Tam-

bién es cierto que en San Juan

dejó ser industria madre porque

tanto el sector privado como el pú-

blico no se animaron a poner todas

las fichas para que seamos una

provincia atractiva para el enotu-

rismo (que deja más rédito que el

vino mismo). Sino pregúntenle a

los cordobeses que transformaron

a su ínfima zona vitivinícola en la

tercera más visitada en términos

de esta industria, luego de Men-

doza y Salta. (Hay estadísticas a

nivel mundial que indican que más

del 50 y pico por ciento de los via-

jeros del mundo buscan turismo

del vino).

A esto se suma, como los tiempos

cambian, que habrá que analizar

que quiere la gente ¿vinos con

menor graduación alcohólica o sin

alcohol? ¿vinos en cócteles –como

los estadounidenses le llamaban

en algún tiempo wine cooler?. San

Juan ya cuenta con un punto a

favor, es la que más diversifica,

aunque quizá nos esté faltando

creatividad.

Más allá de los números hay que

decir que sigue siendo la actividad

que más mano de obra da en la

provincia, por ejemplo. Que la cali-

dad de los vinos de San Juan co-

menzó a aumentar desde que

surgieron los primeros frutos de lo

que se denominó ´Reconversión

Vitivinícola´, por los años 90. Que

han surgido innovadores como los

autores de vinos que concentran

un mercado que ya no es tan pe-

queño.

En definitiva, hay mucho por ha-

cerse cargo y mucho por cambiar

en el tema vitivinícola, sin bajar los

brazos, al contrario. Hay que ver

los cambios que hacen falta para

poner en valor lo que tenemos en

la vitivinicultura, que no es poco.

Es muchísimo.

“Los tiempos cambian.
Hay que poner en valor 

lo que tenemos”

LA VITIVINICULTURA>>

Por Miriam Pérez*

*Periodista y Sommelier

Miriam Pérez

afirma que más

allá de los núme-

ros hay que decir

que sigue siendo

la actividad que

más mano de

obra da en la

provincia

Algunos datos

En poco más de 100 años san

Juan perdió 300 de los 396

establecimiento bodegueros

existentes en 1910.

Aunque disminuye la produc-

ción de vinos se advierte un

aumento de productos de alto

nivel en zonas reconocidas como

Pedernal, Calingasta y Zonda

Fue la Provincia que más di-

versificó su producción de uva

seguida de La Rioja. El 70,6 % del

total corresponde a variedades

aptas para la elaboración de vinos

o mosto, y casi el 30 por ciento

para consumo en fresco y pasas.

También San Juan es el princi-

pal productor de mostos del

país. Los productores sanjuaninos

han contribuido a que esto ocurra,

con rindes promedio en el 2019

de 160qq/ha para el total de su

producción y llegando a 245 qq/ha

para la variedad criolla, que es la

más cultivada. 

Lo mismo ocurre con las

pasas de uva. Hoy se exporta

pasas mayoritariamente a Brasil,

más del 60% del total, pero no a

los mercados que más compran

como Reino Unido, Alemania, Paí-

ses Bajos, Canadá y China. De

este modo es que necesitamos

trabajar con este sector de pro-

ductores para tener información

precisa sobre la producción de

pasas de uvas y de esta manera

poder planificar, ayudar a la toma

de decisiones y elaborar estrate-

gias de desarrollo conjunto.

>

>

>

>

>
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sigue los siguientes pasos:

Lens sirve para buscar cualquier ima-

gen con el buscado de Abrir la aplica-

ción de Google Lens. En teléfonos

Android se encuentra por defecto

mientras que en iPhone, se debe Abrir

la imagen que deseas buscar. Intenta

que sea una que uses con frecuencia

en redes sociales.

Una vez se haya seleccionado la ima-

gen, Google hará la búsqueda. Ten-

drás que deslizar hacia arriba para ver

los resultados de la consulta.

Pasa a página siguiente

¿Estás seguro 
que alguien no se
hace pasar por ti?

M
ás de uno puede llevarse una

sorpresa si investiga.

La suplantación de identidad

en redes sociales es un tipo de fraude

en línea donde los delincuentes se

hacen pasar por otra persona creando

un perfil falso o tomando el control de

una cuenta existente con el objetivo

de engañar a terceros. Una forma

común de suplantación es cuando los

delincuentes toman imágenes de tus

redes y crean nuevos perfiles con

tu mismo nombre u otro diferente.

Si quieres verificar que tus fotografías

no son utilizadas bajo ese contexto,

Google Lens puede ayudarte gracias a

su capacidad de identificación de imá-

genes en internet.

¿Cómo identificar 

la suplantación

de identidad?

Si te genera curiosidad saber si al-

guien se está haciendo pasar por

ti, Google cuenta con una herramienta

de identificación de imágenes lla-

mada Google Lens. Para utilizarla,

>
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Viene de página anterior

¿Qué hacer en 

caso de sospecha 

de suplantación de

identidad?

Si descubres que una foto tuya se en-

cuentra en otro perfil con tu mismo

nombre u otro, puedes realizar diver-

sos mecanismos de acuerdo a la red

social que necesites:

¿Cómo denunciar 

un perfil o página 

de Facebook?

Los perfiles y las páginas que suplan-

tan a otras personas infringen las nor-

mas comunitarias de esta plataforma y

no están permitidos en Facebook.

Si ves un perfil o una página que se

hace pasar por ti, por alguien a quien

conoces o por un personaje público

(por ejemplo, un famoso o un político),

Facebook recomienda que le avises.

1 Ir al perfil o la página que suplanta

la identidad de alguien.

2 Seleccionar el ícono de los tres

puntos que se encuentra debajo

de la foto de portada.

3 Si estás denunciando una pá-

gina, selecciona ‘Buscar ayuda o

denunciar página’. Si estás denun-

ciando un perfil, selecciona ‘Buscar

ayuda o denunciar perfil’.

4 Sigue las instrucciones que apa-

recen en pantalla sobre la su-

plantación de identidad para enviar

una denuncia.

¿Cómo reportar 

una cuenta de 

Instagram?

El proceso para reportar una cuenta

en Instagram es similar al de Face-

book:

1 Abrir el perfil de la cuenta sospe-

chosa de suplantación.

2 Seleccionar los tres puntos que se

ubican en la parte superior del perfil.

3 Seleccionar ‘Reportar’, luego ‘Algo

sobre esta cuenta’ y después ‘Se

hace pasar por otra persona’.

4 Tendrás que seguir el formulario y

finalmente enviarlo.

¿Cómo se 

reporta una 

cuenta WhatsApp?

Al tratarse de otra plataforma de Meta,

el paso a paso para reportar una cuenta

es similar al de Facebook e Instagram.

1 Abrir el chat con el usuario sospe-

choso de suplantación de identidad.

2 Seleccionar el ícono de los tres

puntos ubicado en la parte superior

derecha.

3 Seleccionar 

‘Reportar’.

¿Cómo reducir 

el riesgo de 

suplantación de 

identidad?

Para reducir el riesgo de suplanta-

ción de identidad en redes sociales,

es esencial configurar adecuada-

mente la privacidad de las cuentas.

Se recomienda ajustar las configu-

raciones para que solo amigos o

contactos de confianza puedan ver

la información personal y las publi-

caciones.

Es importante ser selectivo al

aceptar solicitudes de amistad,

especialmente si provienen de per-

files desconocidos o sospechosos.

>

>

>

>

>

¿ESTÁS SEGURO QUE ALGUIEN...?>>
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EL MIRADOR>>
Una nota de Juan Carlos Bataller

¡Quién lo diría! Ya pasaron sesenta

años.

La fecha fue el 2 de mayo de 1.964.

Para quienes ya pasamos los 70, fue

una fecha importante.

Para que las nuevas generaciones se

den una idea, cuando comenzaron a

emitirse las señales de prueba, más

de un afortunado que había comprado

el aparato se pasaba largos ratos ob-

servando la imagen.

l   l   l
Pero llegó el día. Uno vuelve a verse

jovencito, formando rueda alrededor

de un pequeño televisor que nos traía

imágenes en blanco y negro. Era un

sábado a la noche y Canal 8 iniciaba

oficialmente sus transmisiones.

La televisión había llegado a San

Juan, 13 años después de que co-

menzara a formar parte de la vida de

Buenos Aires.

Más de una vez los sanjuaninos nos

íbamos el fin de semana a Mendoza,

simplemente para ver televisión en

casa de algún pariente.

Ya no existiría más ese motivo para

viajar.

l   l   l
Las transmisiones de prueba se ha-

bían iniciado el 18 de abril. Diariamente

y durante dos horas se transmitía la

serie “cuentos de las Wells Fargo”. Pero

aquel 2 de mayo marcaba un hito: co-

menzaba la programación.

Tanta era la importancia que se le había

dado al hecho que se comentaba que

vendría al acto inaugural el vicepresi-

dente de la nación, Carlos Humberto

Perette. Finalmente, el funcionario fue

reemplazado por el senador nacional

por San Juan, Américo Aguiar Váz-

quez.

En Buenos Aires ya funcionaban cuatro

canales.

Pasa a página siguiente

Cuando llegó 
la televisión
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EL MIRADOR>>

Cuando 
llegó la...

El 7 que fue el pionero, el 9, que fun-

cionaba desde 1969 pero que en el

63 pasó a manos de Alejandro

Romay, el 13, cuyo propietario era

Proartel, conducida por el cubano

Goar Mestre y el 11.

Canal 8 nace bajo el paraguas del

13 y su programación se nutre fun-

damentalmente por las produccio-

nes de este canal.

l   l   l
El canal sanjuanino pertenecía a 

Jorge Enrique Estornell, un em-

presario de raza de tercera genera-

ción en la argentina. Su

abuelo, José se había iniciado con

destilería, casas de espectáculos

y había creado el viejo cine Estor-

nell, ubicado en Rivadavia y Sar-

miento.

La tarea había sido continuada por

su padre, Bautista, que dio gran

impulso al negocio de cines y tea-

tro, construyendo salas en Mendoza

y San Juan, entre ellas el gran Tea-

tro Cervantes, que sobrevivió al te-

rremoto pero cayó bajo la piqueta

para abrir la avenida Central. Bau-

tista pese a que murió muy joven

llegó a ser el más importante em-

presario cinematográfico de Cuyo y

se había iniciado en la hotelería con

el Hotel Estornell, un complejo que

incluía restaurante, boite y hasta el

cine que llevaba su nombre.

l   l   l
Jorge actuó en diversos campos

empresarios. Aunque fue un fuerte

bodeguero,  construyó edificios,

hizo la primer galería comercial y el

primer supermercado,  sin duda

será recordado como el hombre

que trajo la televisión a San Juan.

l   l   l
El acto inaugural se realizó en el

Teatro Estornell y además de fun-

cionarios de canales porteños, lle-

garon artistas famosos. El 13 había

Viene de pagina anterior

enviado a varios de sus principales fi-

guras, entre ellos el guionista Hugo

Moser, las actrices María Aurelia Bi-

sutti, Beatriz Bonet y cantantes

como Jorge Sobral y Pedrito Rico.

Luego que hablaran Estornell y

que el arzobispo, monseñor Au-

dino Rodriguez y Olmos bendijera

las instalaciones, se transmitió un

show

que estuvo a cargo de Los Antilla-

nos, Pedrito Rico, el Ballet de

Isolde Kleitman, el dúo cómico

Los Dandys, de Mendoza, la Or-

questa Sinfónica, el Ballet San

Juan , Carmen Nogués, Hugo

Ruades y Tito Barreiro.

l   l   l
Al día siguiente ya comenzaron las

transmisiones regulares. La progra-

mación comenzaba a las 12 y se in-

terrumpía a las 14, para reiniciarse

a las 18 y concluir a las 24.

De más está decir que con la lle-

gada de la televisión aumentó geo-

métricamente la venta de aparatos.

En los primeros tiempos eran muy

pocas las casas que tenían aquellas

pesadas cajas que funcionaban con

válvulas y era común ver a la gente

agolpada viendo televisión ante los

comercios que ofrecían los equipos.

l   l   l
Aunque en estos tiempos de super-

abundancia de oferta televisiva sea

difícil de creer, para los sanjuaninos

que lo vivimos, la llegada de la tele-

visión fue un hecho muy importante.

Fue casi como dejar de ser una

aldea. 

Para la inauguración de Canal 8 llegaron a San Juan conocidas figuras del

espectáculo, como Hugo Moser, autor de exitosos teleteatros y series televi-

sivas, María Aurelia Bisutti, Beatriz Bonet y el cantante de tangos Jorge So-

bral, quienes aparecen junto a Jorge Enrique Estornell, propietario del canal.

Pedrito Rico. El artista español

participó del show inaugural.
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QUÉ HACER EN SAN JUAN>>

l El grabado protagonista

del Museo Franklin Rawson
Hasta el 4 de agosto, los visitantes
podrán sumarse a la 2° edición de
Proyecto Grabado 24 en el Museo
de Bellas Artes. Esta propuesta
exhibe una serie de obras que fu-
sionan y articulan la investigación
histórica con el accionar contem-
poráneo.
Se trata de piezas que oscilan
entre lo tradicional y moderno de
la técnica como una forma de re-
novar el lenguaje. En este marco,
las obras de Luis Seoane, uno de
los principales exploradores dentro
del grabado y la gráfica, se pre-
sentan en sala 1 bajo la curaduría
de Silvia Dolinko.
Por su parte, en la sala 2 se exhi-
ben 16 grabados en técnica de
aguafuerte de uno de los artistas
italianos más relevantes del siglo

XVIII, Giovanni Battista Piranesi. 
Relatos Gráficos. Afichismo en el
Museo Tornambé es la propuesta
de la sala 3 que exhibe más de 50
serigrafías, bocetos y shablones,
piezas originales que conforman
parte del patrimonio y colección de
Tornambé; Centro de Creación y
Museo de Arte Visuales.
Por último, la 9ª Bienal de Tipogra-
fía Latinoamericana se ubica en el
foyer. 
Cabe destacar que Proyecto Gra-
bado 24 se puede visitar de mar-
tes a domingo, de 12 a 20 hs. La
entrada general es de $500, jubila-
dos y estudiantes abonan $300 y
los menores de 6 años ingresan
gratuitamente. 
Los domingos la entrada es gra-
tuita.

l Hablando de amigas

l El equilibrista

Show de humor compartido,
con amor y ciencia. Una sexó-
loga, una ginecóloga y una co-
mediante, resultado: mucha
diversión. Con Natalia Clop, la
Dra. Paula Rosas y la Dra. Ce-
cilia Olivares.
En Sala Zeta, el sábado 4 de
mayo.

l Enrique Piñeyro

con “volar es

humano, aterrizar

es divino” en el TB

El Teatro del Bicentenario, 
dependiente del Ministerio de 
Turismo, Cultura y Deporte, recibe al
multifacético Enrique Piñeyro con su
imperdible espectáculo que por más
de 10 años consecutivos ha recorrido
escenarios a lo largo y ancho de Ar-
gentina, España e italia. 

Enrique Piñeyro es difícilmente cata-
logable: médico, comandante de
línea aérea, actor, productor, director
de cine y teatro y cocinero. De este
extraño cóctel profesional nace Volar
es Humano, Aterrizar es Divino. 

El domingo 5 de mayo, la
conmovedora obra “El Equi-
librista”, protagonizada por
Mauricio Dayub, invita a re-
flexionar sobre la vida en
una noche llena de euforia y
emoción. Será en el Teatro
Sarmiento a partir de las
20:30.
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QUÉ HACER EN SAN JUAN>>

El sábado 11 de mayo, los fans

de Roxette podrán disfrutar de

“Roxband”, un espectáculo que

recorre todos los éxitos de la

banda sueca con una puesta

en escena única. Será en el

Teatro Sarmiento. Los talento-

sos mendocinos Soledad

Sosa y Maxi Guillén, artistas

con ya una amplia trayectoria

en la música, decidíeron en

2020 encender el recuerdo

eterno de “Roxette”, con la for-

mación de la única banda tri-

buto de la formación sueca y

su éxito fue inmediato.

l Amores de mi vida

l Back to
the orchestra

l Más de 200 bailarines
festejan la Danza

l Para fans de Roxette

La actividad se realizará este

sábado 4 de mayo de 16 a 20

hs en calle 25 de mayo antes

de Av. España, en el ex Ferro

Urbanístico en Espacios Com-

partidos, con entrada libre y

gratuita.  El evento contará

con la participación de grupos,

parejas, solistas de danza, en

diferentes ramas artísticas,

como una forma de expresión

corporal universal que busca

comunicar con movimientos,

lo que no se puede decir con

palabras.

La actividad se realizará el sá-

bado 4 de mayo de 16 a 20 hs

en calle 25 de mayo antes de

Av. España, en el ex Ferro Ur-

banístico.

El viernes 10 de mayo, desde las

21.30, llega al Teatro Sarmiento el

humor de Daniel Quiroga con “Amores

de mi vida”, una propuesta apta para

todo público que recuerda los amores y

desamores a través del humor.

El domingo 12 de mayo, a las 21,

llega al Teatro del Bicentenario el

joven maestro Damián Mahler, diri-

giendo un concierto épico. El direc-

tor y compositor de 34 años, que

creció entre partituras, desarro-

llando su talento junto a su padre

Angel Mahler, creó un espectáculo

que es un homenaje a la música de

los años 80, al cine de ciencia fic-

ción y de fantasía de una época

icónica, sumando algunas joyitas

de otras décadas. La música de las

bandas de sonido de filmes como

Volver al futuro, La guerra de las

galaxias, ET, Batman, Indiana

Jones o Flash Gordon son parte de

un repertorio conocido y será inter-

pretado magistralmente por una or-

questa de 50 músicos en escena

junto a un fabuloso espectáculo au-

diovisual.
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ESTO LO DIJO...>>
EDUARDO VARELA ORO: 
SECRETARIO DE CULTURA

“La decisión de no

participar en la Feria

del Libro de Buenos

Aires nos dio mucha

pena”

“Recibimos una notificación por una
deuda de aproximadamente 10 mi-
llones de pesos por el alquiler del
espacio en la Feria del Libro de
Bs. As. en la gestión pasada. La
decisión de no participar nos dio
mucha pena porque entendemos
que es un espacio sumamente
importante para escritores y edi-

tores sanjuaninos. Pudimos ayudar a
22 bibliotecas populares para que
viajen y compren los libros al 50%
del costo con fondos de Conabip".   

(Lo dijo en Diario de Cuyo)

MARCELO DELGADO: 
ECONOMISTA Y ABOGADO

“La economía no 

esta tan mal como 

la pintamos”

“La economía no está tan mal como
la pintamos. Se exageran algunos
aspectos para justificar algunos cam-
bios. El gobierno de Javier Milei le ha
dado en la tecla al dejar de emitir
moneda pero el costo fue para la
obra pública que hay que retomar
en algún momento, el costo fue
asfixiar las universidades y hay
que pensar en una alternativa.
Otro punto que Milei tiene que
arreglar es con el FMI, incluso
algunos dicen que hay que ir a
pedirle plata al Fondo”.

(Lo dijo en La Ventana)

GUSTAVO SAMPER: VICEPRESIDENTE
DE LA COVIAR

“Hay bodegas que

están pagando

hasta 2 millones de

pesos por contribu-

ción municipal”

“La contribución municipal es uno
de los temas más urticantes porque
es una doble imposición, estamos
pagando una contribución que ter-
mina siendo un acrecentamiento
de todos los impuestos que ya pa-
gamos al municipio. Además es
un desatino ponerlo sobre un por-
centaje del consumo y que no sea una
tasa fija por eso habría que hablar con
los municipios, y si no lo sacamos por
lo menos que nos cancelen el resto de
los impuestos municipales”.  

(Lo dijo en CNN Radio San Juan)

BARTOLOMÉ EIBEN: SANJUANINO
VIVIENDO EN ISRAEL

“Israel sabe que 

el interés de sus 

vecinos es la 

exterminación del

pueblo judío”

“El pueblo de Israel sabe quiénes
son sus vecinos y cuáles son sus
intereses. Los intereses que tienen
es la exterminación del pueblo
judío y luego conquistar a tra-
vés de la ideología y la religión
islámica. La estrategia del go-
bierno israelí siempre fue la
de buscar alianzas con paí-
ses árabes que no son ex-
tremistas. Desde lo personal
veo a Israel como un lugar seguro
para vivir pero depende mucho de
la sociología de cada uno”.

(Lo dijo en De Sobremesa)



MIGUEL RODRÍGUEZ: PRESIDENTE DE
ACLISA

“La Obra Social Provincia

debe medicamentos

desde octubre del

año pasado” 
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FACUNDO CASELLES: INFORMATICO

“Nos quieren obligar
a comprar un telé-
fono nuevo cada
dos años” 

“Hoy las baterías tienen más den-
sidad energética que los teléfonos
de antes, necesitan en el mismo es-
pacio la mayor cantidad de energía
posible para que el teléfono te
dure más tiempo prendido. En-
tonces hay que sacar de encima
todas las estructuras que
hacen que la batería sea se-
gura de manipular. Hoy en día
la batería es un sanguchito
de materiales flexibles que
se puede doblar, quebrar,
perforar. La otra campana es que
nos quieren obligar a comprar un te-
léfono nuevo cada dos años, lo que
también es cierto”.

(Lo dijo en La Ventana)

CARLOS BETO BUTELER: DIRECTOR
MÉDICO DEL SANATORIO ARGENTINO

“El sistema de

salud privada está

colapsado”

“El sistema de salud privada
está colapsado y las más afecta-
das son las instituciones médicas
privadas porque, aunque el sis-
tema estuvo regulado, la desre-
gulación hizo un
reacomodamiento que no se
informó debidamente a las ins-
tituciones. Hubo un incre-
mento en los costos del
120%, ya que las prepagas
trasladaron un 90% y las
obras sociales un 40% de sus pro-
pios incrementos por eso la crisis
se exterioriza en las instituciones
médicas privadas y tiene un im-
pacto importante en la sociedad”.

(Lo dijo en La Ventana)

“Es cierto que tenemos dificulta-
des con la obra social provincia.
La obra social debe medicamentos
desde octubre del año pasado y
algunos meses de este año.
Hoy a ningún paciente se le
piden los medicamentos por el
costo de los mismos” y des-
tacó que hay posibilidades de
reducción de personal en al-
gunas clínicas por el déficit
en las empresas. Una de las
alternativas de solución es
que las clínicas facturen los medi-
camentos, lo cual reduciría costos
por auditorías a la obra social”.

(Lo dijo en De Sobremesa)

“Marcelo ya tiene un proyecto
para llevar adelante en San
Juan, ahora falta poder ejecu-
tarlo, si usted me pregunta cómo
veo la situación de San Juan,
creo que San Juan en poco
tiempo va a despegar a un
San Juan totalmente diferente,
despierto, con ganas de tra-
bajar. Yo veo en Marcelo a
un gran capitán de tormenta,
que la está atravesando y
de la mejor manera que se
puede”. 

(Lo dijo en De Sobremesa)

JUAN JOSÉ ORREGO: INTENDENTE
DE SANTA LUCIA

“Yo veo en Marcelo a

un gran capitán de

tormenta”
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CONRADO SUÁREZ: ABOGADO DE LA
FAMILIA TELLECHEA

“Se han peritado 

audios que revelan

elementos 

vinculados al

ocultamiento 

judicial”

“Hicieron el envío de una caja con
material a la Fiscalía General que
había sido encontrado en la ex
Cavig. Eso fue un gran hallazgo
para nosotros, debido a la índole
de las transcripciones que de allí
surgen. No hay ninguna revela-
ción en relación con el secues-
tro, ni la desaparición en sí,
pero sí está cargado de ele-
mentos para nosotros muy no-
vedosos e inesperados, que
tienen que ver con el oculta-
miento judicial”.

(Lo dijo en diariohuarpe.com)

EDUARDO CASTRO: 
PRESIDENTE UCR LOCAL

“El radicalismo no

puede menos que

acompañar el 

pedido de las 

universidades”

“Por supuesto que hay miradas de
muchos dirigentes partidarios que
a lo mejor creen que la marcha
universitaria podía sectorizar,
pero yo creo que el radicalismo
que con Irigoyen puso en marcha
la Reforma Universitaria del 18,
que fue el qué más presupuesto
le dio a la educación con Raúl
Alfonsín, que llevó adelante el
proceso de normalización de la Uni-
versidad no puede menos que
acompañar en este caso un pedido
de las universidades”.

(Lo dijo en CNN Radio San Juan)

LAURA ALBARRACÍN: MAMÁ DE UN
ADOLESCENTE CON PROBLEMAS DE
ADICCIONES

“Tuve que denunciar a

mi hijo para poder

salvarlo”

“Tuve que tomar la decisión de de-
nunciar a mi hijo para poder
salvarlo. Él se manda solo. Em-

pezó con las drogas y luego em-
pezó a robar para poder drogarse.
Él necesita la plata y al no encon-
trar el efectivo en casa roba, nos
roba a nosotros, ya me robó mu-
chas cosas en casa. Acudí a la
justicia porque no me queda

otra, a la policía acudí muchas veces,
en muchas ocasiones no fui a buscarlo.
Lo encerré varias veces en mi casa,
llamé a la policía y les pedí que lo tu-
vieran hasta ya poder ir al juzgado,
pero no, lo dejaron en casa”

(Lo dijo en La Ventana)

ESTO LO DIJO...

ROLANDO MUZZIN: CONSULTOR EN 
POLÍTICAS PÚBLICAS Y COMUNICACIÓN

“Javier Milei se 

comunica más

como un panelista

que como 

presidente” 

“El presidente Milei tiene una comu-
nicación nueva respecto de los
anteriores, o sea, hay un cambio
muy fuerte. Creo que gobierna de
una manera muy introspectiva,
se comunica más como un pa-
nelista que como presidente, de
alguna manera porque nece-
sita permanentemente generar
la reacción de su audiencia.
Claramente como en un panel vos
estás hablando y necesitas levantar la
voz para tapar al otro, no está ni bien
ni mal en tanto y en cuanto no seas el
Presidente de una Nación”.

(Lo dijo en De(Sobremesa)
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